

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

LIBERTAD.

TOLERANCIA.

PROGRESO.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSE GELABERT, plaza de Cort, número 38, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco el porte.

ESPAÑA.

MADRID 23 de febrero.

En el *Heraldo* de hoy se leen estas noticias: En las circunstancias actuales, el gobierno tiene sobre sí una responsabilidad demasiado grave para detenerse en contemplaciones intempestivas, que podrian dejar en duda á lo menos la conservacion de todo aquello que él está llamado á defender y sostener á toda costa.

Penetrado de estos deberes, ha adoptado con evérgica celeridad todas las medidas que ha creído conducentes á su objeto, y armado con las facultades de la situacion excepcional, ha tomado todas las precauciones necesarias para que no se turbe el orden.

Hasta hoy no es cierto haber oido que el marques del Duero haya pedido licencia al gobierno para viajar por el extranjero.

Se dice que el capitán general de Zaragoza señor Rivero ha sido nombrado marques de la Rivera y que el gobernador civil señor Fenorio ha sido á ser agraciado con la cruz de Carlos III.

Idem 25.

A las diez de la mañana de hoy recibimos bajo un sobre las siguientes líneas:

Anteayer de mañana y tarde tuvimos vehementes juicios de que se nos buscaba para prendernos.

La insistencia de querer hablar al Director de este periódico un hombre que se decía delegado de la Autoridad, y que venia acompañado de otro que estaba á la puerta de la calle, era de sobra, en estos tiempos, para que viviésemos prevenidos, por mucha tranquilidad que tuviésemos en nuestra conciencia.

Pero ayer á la una de la tarde los juicios se trocaron en realidades.

El Gelador del barrio con su correspondiente escolta de individuos de la Policía, se presentó en nuestra Casa-redaccion; la hora no podia ser mas oportuna; la una de la tarde es la destinada para todos los periódicos que no son de la mañana, para que el Director revise los materiales que entran en el número.

Afortunadamente, el señor don Vicente Manuel Cocina, que es el director-propietario de *El Oriente*, y el que escribe estas líneas, no se hallaba en la redaccion á aquella hora, ni se sabrá su paradero. La policía tuvo por lo tanto que retirarse despues de mil pes-

quisas infructuosas, dejando vijilada la casa-redaccion.

Una hora despues, subió un agente á preguntar por el señor don Tiburcio Paraldo, que es uno de los redactores: la palabra era dirigida precisamente al interesado, el cual tuvo por conveniente, en aquellos momentos, asegurarnos que el señor Paraldo estaba ya á buen recaudo, y al paso que esto decia acompañaba al interlocutor con toda cortesía hasta la puerta de la calle.

Nosotros no vamos buscando popularidad ni la corona de los mártires, al poner en conocimiento del público este suceso; no llevamos otro pensamiento que consignar un hecho como lo hicieron nuestros apreciables colegas á quienes cupo la misma suerte.

El día que se alee el estado de sitio nos presentaremos ante la autoridad á pedir que se nos juzgue con arreglo á la ley, seguros como estamos de la rectitud de nuestros principios y de nuestra conducta siempre legal.

Mientras esto no suceda, rogamos á nuestros abonados se sivan excusarnos cualquiera falta que noten en el *Oriente*, aunque estamos persuadidos que nuestro dignísimo compañero el señor Trelles y Noguero, á cuyo cargo corre hoy, se multiplicará en términos de que no eche de ver el escaso personal á que ha quedado reducida su redaccion por las circunstancias indicadas.

Concluimos estas líneas expresando nuestro vivísimo reconocimiento á las muchas personas que han ido ayer tarde á la redaccion á ofrecernos sus buenos servicios.

V. M. COCINA. TIBURCIO PARALDO. (*Oriente*.)

El coche de S. M. el rey volcó ayer al pasar por la puerta del Sol á causa de haber relevado una de las yeguas de lanza y haber arrastrado el coche por un largo espacio los caballos delanteros. S. M. á quien no ocurrió afortunadamente nada, se apeó y continuó á pié su camino hasta palacio acompañado de un gentil hombre.

S. M. la reina ha regalado al señor Cerral que la asistió en su último parto un magnífico reloj con su cadena de oro, una magnífica botonadura de brillantes y la considerable suma de 200,000 rs.

Por el ministerio de Estado se hace saber que habiéndose declarado territorio de la república mejicana la isla del Cármen queda habilitado para el comercio extranjero el puerto de la misma.

Las noticias de Zaragoza llegadas por la via ordinaria alcanzan al 22. Este día aun no habia vuelto la caballería que salió tras de los soldados fugitivos que pasaron temprano por Gastejon el 21 por la mañana y se dirijan, al parecer, por Luna á tomar la montaña é

internarse en el vecino reino de Francia. Se han presentado algunos fugitivos con un sargento. La entrega de armas sigue haciéndose con toda tranquilidad y exactitud. El capitán general ha concedido dos días á los sublevados para someterse al gobierno imponiéndoles de lo contrario á los que se capturen el castigo riguroso de la ley. Los heridos de Córdoba que se curaron en el primer momento en el arrabal, han sido conducidos al hospital militar con los restantes de los cuerpos fieles, y el todo componen 10. La pérdida de una y otra parte entre muertos y heridos contando el paisanaje, no llega á 20 personas; y de jefes, á parte del desgraciado Hore, solo estaban heridos un comandante de Burbon y otro oficial. De los paisanos murieron cinco, y dos ó tres artilleros. El jefe que manda á los sublevados es don Salvador Latorre, teniente coronel que era de Córdoba y oficial que ha sido de la guardia provincial.

El brigadier Hore, que tan desastrosos fin ha tenido en Zaragoza, nació en 1848 en Panamá, hallándose su padre de gobernador político y militar en aquel punto. Habiendo quedado huérfano, y en consideracion á los servicios de su padre, que fué un general muy valiente y muy honrado, le concedió el rey don Fernando VII gracia de subteniente con el sueldo de su clase. El joven oficial entró en cuanto tuvo 16 años, en clase de alfez en la guardia de infantería, con la que sirvió en el ejército del Norte, habiendo recibido el grado de comandante por su comportamiento en el último sitio de Bilbao. En el mismo continuó hasta que fué disuelto en 1841.

El brigadier Hore, contaba por lo tanto solo treinta y cinco años y era muy conocido en Madrid, donde tenia á su anciana madre y á su esposa.

Dice *La España* que la mayor parte de la fuerza de que consta el primer tercio de la guardia civil que se encuentra ahora estendida por el distrito de Castilla la Nueva debe reunirse en esta corte, y que se ha dado orden para que se vengan á Madrid dos de las tres compañías del regimiento de ingenieros que se hallan en Guadalajara.

Se ha dicho que el general Dalce nombrado recientemente director general de caballería, ha proyectado una reforma en la organizacion del arma, creando escuadrones ó secciones de tiradores en los regimientos de lanceros y haciendo desaparecer los de carabineros; que ha presentado al ministerio de la Guerra un modelo de nuevos cascos y otras alteraciones en el uniforme y montura de la caballería.

Tenemos entendido que el gobierno, llevado de un pensamiento análogo al

que ha presidido en el último real decreto incorporado en el instituto de carabineros del reino los resguardos especiales, rondas volantes etc., ha concebido la idea de organizar tambien militarmente bajo reglamentos especiales acomodados á la índole de sus servicios, todas las pequeñas fuerzas e individuos sueltos que en el día existen en las distintas provincias del reino, instituidos por las municipalidades y por el estado para mantener el orden público á hacer otros servicios locales. Se cree que estas fuerzas ascienden de 12, á 15,000 hombres.

Parece que el regimiento de caballería de la Reina que actualmente se encuentra en Ocaña, ha sido destinado á Valencia; el de Calatrava que guardaba aquella ciudad, á Cataluña; y el Lusitania que se halla en Búrgos, á Tudela de Navarra. (H. A.)

Haec algun tiempo que dimos conocimiento al público del nuevo aparato inventado y construido por el Esco. Sr. D. José Fernandez Enciso, para la extraccion del aceite, y por el cual habia alcanzado un privilegio por quince años. Puesto ya en movimiento este aparato, en grande, los resultados han sido cada vez mas satisfactorios, segun las noticias que tenemos, produciendo grandes economías de tiempo, y ahorro de jornales, con mas la mejora de la calidad de los aceites y su mayor aprovechamiento, pues es indudable que no se pierde ninguno; habiéndose probado, segun se nos asegura, que en cada cien fanegas de aceituna se adquiere una ventaja de siete arrobas y pico por el nuevo método sobre antiguo en que se usaba de capachos de esparto.

El ahorro de tiempo, de jornales, del costo de los capachos, del líquido que estas embebian, como tambien del que quedaba en el orujo, que ahora se exprime absolutamente todo, y mas que nada lo mas purificado que sale el aceite, y de mejor sabor, son cosas que recomiendan eficazmente el nuevo invento, y que han contribuido á que graun número de cosecheros de diferentes provincias, y aun algunos de la nuestra, segun nos dicen, lo hayan adoptado, entrando al efecto en tratos con dicho señor, y proveyéndose por consiguiente del nuevo aparato. (A. Malagueño.)

Idem 28.

El capitán general de Aragón, con fecha 25 desde Zaragoza, participa que las últimas noticias que tenia del coronel Pozas eran desde Ores á las diez y media de la mañana del 23: que segun ellas se habia ya incorporado á la fuerza que mandaba una compañía de infantería y 20 carabineros de caballería, y que se disponia para continuar hacia Luesia, donde sabia se habian dirigido

los sublevados con intento de seguir para Longas, tomando el camino llamado el Mal Paso; que iban sumamente cansados, y por lo mismo era muy probable que al presentarse á su vista la columna se rindiese. También da conocimiento la misma superior autoridad de que el segundo batallón de San Marcial, al mando de su coronel don Máximo Blaser, había salido el 23 á las tres de la tarde de Lérida, dirigiéndose á Huesca á marchas forzadas. Por último manifiesta que el espíritu público de Zaragoza seguita en el mejor sentido para el orden y tranquilidad, la que así mismo se mantenía inalterable en la provincia de Teruel.

Trigo. Leemos en el *Porvenir de Sevilla*: Cuatro millones y pico de fanegas existen en la provincia, si es exacta la noticia que se nos ha dado. Si á esta existencia se agrega el magnífico estado de las sementeras, es de creer que también quedarán echados los que esperaban vender sus trigos á precio de oro.

GHON, 22 de febrero. Los acontecimientos de que ha sido teatro en el día de ayer este industrioso y mercantil pueblo, sin duda, queridos amigos, habrán llegado á su noticia algo desfigurados, antes que esta verídica relación del que fué festivo presenciar del alboroto, les entere de lo ocurrido y fije con escrupulosa exactitud los hechos. (A. M.)

La carestía de las principales subsistencias del jornalero, ha sido en el día de ayer el motivo de una manifestación que desde un principio se mostró hostil y sediciosa. Hacía días que un sordo rumor la presagiaba, y que las quejas aisladas de los necesitados se iban generalizando y pronunciando mas claramente. Las clases pobres discernen la razón de la carestía, y aventurados en sus sencillos juicios, culpan siempre de la subida del precio del pan al embarque de alguno que otro cavemento que ven hacer para el extranjero, ó á los acaparamientos de los especuladores. Si no les ha negado Dios una buena y sana inteligencia, carecen en cambio los infelices de instrucción para discernir y de riquezas para estar satisfechos ó sosegados: mal se les puede exigir que comprendan fenómenos económicos que son hasta punto de discordia y sería polémica entre las escuelas, y que ni aun entre los bien educados se encuentran suficientemente apreciados. El blanco de los odios populares era esta vez don Romualdo Alargonzalez, á quien no puedo menos, á fuer de imparcial, de tributar públicos elogios por la perseverancia y el acierto con que se consagra con voluntad de hierro al fomento de nuestra naciente industria y de la especulación mercantil: un hombre á quien lejos de acriminar debieran los ignorantes vecingleros respetar y querer por los brazos que ocupa, el dinero que pone en circulación, y mas principalmente en la ocasión presente porque está surtiendo al pueblo de trigo de Castilla y de harinas de segunda y tercera, exportando para nuestras antillas y el extranjero las de primera que no tienen consumo en la plaza. La noche antes del popular pronunciamiento, había, como concejal, llamado la atención del ayuntamiento hacia la carestía que iba presentando caracteres alarmantes, ofreciéndose generosamente á contribuir

con todas sus fuerzas y recursos al alivio de la pobreza. De que los cereales de todas clases hayan experimentado alza en esta provincia, efecto de la escasa cosecha que hemos tenido el año pasado, y de que se pese por plata, ú oro la patata, tubérculo ya hoy curioso, ninguna culpa tiene el señor Alargonzalez porque carga de harina de primera para Nantes un buque de cien toneladas. Las verdaderas causas de la carestía son otras enteramente distintas; pero dejemos por ahora el estendernos en estas consideraciones, y relatemos.

Desde muy temprano fué con grave quietud un buen grupo de gente hacia las casas consistoriales y allí hizo oír sus quejas, manifestando oponerse al embarque de harinas y trigos: dividiéndose despues en varios, tomaron posición esperando los carros para detenerlos. Apenas circuló entre los de la manifestación el aviso de que venían, corren de varias partes en su busca, rodeándolos vociferando, y da el ejemplo de ataque á la propiedad una desengañada y tabacosa amazona, haciendo en los sacos cruel carnicería. Ya estaban satisfechos, ya la harina yacía por los suelos rotos por mil partes, los sacos que se vaciaban, sirviendo á quel torno de alegría á los rapaces que muy inocentemente se creían en razón. Acudió el señor alcalde acompañado del secretario; se leyó el artículo del código penal que dispone la dispersion de un grupo; se hicieron volver los carros que se habían tornado vacios y se cargó nuevamente la carga tan violentamente descargada, mas en muy diferente condición.

Convocados á ayuntamiento extraordinario los señores concejales, concurre solicitados por el señor alcalde, el señor gobernador de la plaza, brigadier comandante general de la provincia, y deliberando se acordó á escitacion del señor comandante general, que se embarcase un carro cargado de sacos de harina custodiado por fuerza armada. Los grupos, mientras tanto, se hacian cada vez mas numerosos; el triunfo momentáneo de haber detenido y descargado los carros había encendido los ánimos: los curiosos hinchaban mas aquella aglomeracion de gentes, entre las que se mezclaban sinestros provocadores, bastante bien vestidos de la clase de obreros, pero desconocidos á la generalidad del pueblo. La fisonomía del puerto presentaba un aspecto animadísimo; la ansiedad era grande. Pronto se sabe que viene custodiado por la tropa un carro completamente cargado de harina y detras y aproximados el señor gobernador comandante general y demas señores oficiales de la plaza. Los grupos se desbandan, el carro protegido cruza por el muelle abriendo espacioso paso, y la indecision de los amotinados se percibe, pero los de aviesas caras los escitan desde el punto á donde se han ido retirando, y aparapetados detras de las esquinas de las casas, piedra en mano dan el primer ejemplo, del disparo y de la lucha desigual parecida á la de los defensores de Montezuma cuando la conquista de Hernan Cortés. Una nube de piedras, disparadas de cinco ó seis puntos se cruzan, se chocan y van de rebote ó diestramente apuntadas sobre la tropa, los oficiales y el comandante general. La actitud de esta, la abnegacion del jóven brigadier en momento tan solemne crítico; excede á toda ponderacion. El carro llegaba felizmente á su destino y se cargaban los sacos en el buque, las órdenes de la autoridad se

veian cumplimentadas, pero tambien la provocacion era muy grande: sin embargo creámos, pues lo afirma un hombre de honor, ni un solo tiro se ha disparado por tan valientes y sufridos militares. Habian comprendido que llevado el principal objeto que se les habia encomendado, se debian sacrificar á la consideracion de que el motin era efecto de una grave carestía, y que un solo tiro podia muy causar la desolacion de una familia. ¡Honor á tanta nobleza, tan digna de militares españoles! Los amotinados fueron rechazados y confundidos con la sola fuerza moral de la tropa y despues de haber sido perseguidos hasta su última posición, la colegiata, preparada la tropa en toda regla y sable en mano el valiente comandante general y sus denodados oficiales.

Antes de haberse deshecho los grupos y estaba la poblacion enteramente tranquila aunque algo escitados, como era muy natural, los ánimos. Al anochecer hubo ayuntamiento extraordinario, con asistencia de los mayores contribuyentes y del señor comandante general, y el resultado ha sido nombrados comisiones para que estudien y propaguen los medios de remediar la miseria y poder hacer frente á la carestía de los granos. Debo de elogiar como merece la conducta valiente é intrépida del señor alcalde, de su secretario el señor Junceda, á quienes he visto acometer de frente y con decision por un medio de cruda granizada de piedras.

Por la noche recibia el señor comandante general y con él sus dignos oficiales, las felicitaciones de todo el mundo por su admirable comportamiento. Vimos, entre otros, estrecharle con efusion las manos á los señores vice-cónsules frances é ingles. El pueblo en masa se deshacía en elogios por tan noble comportamiento, que es imposible pueda ser escudido, pues supo hermanar la energía de saber hacer respetar las órdenes de la autoridad con el embargo que se la harina, sin causar una sola gota de sangre, ni una lágrima. No se borrará de la memoria del pueblo tan noble comportamiento.

Hoy por la mañana partió á las diez el buque francés cargado de harina, y desde muy temprano se hallaban tomadas todas las disposiciones para prevenir desagradables sucesos y asegurar su salida. Tal terminaron los sucesos desagradables, que he narrado con dificultad y sin comentarios, sucesos que deben prevenirse muy de antemano con grandes medidas; que comprometen el sosiego de las familias y á las autoridades; y que quiera Dios sea el primero y último de este año que tan aciago se presenta. (Tribuno.)

BARCELONA 2 de marzo.

OIDIUM. Enfermedad de las viñas que en los años de 1612 á 1617 ya se conocia con el nombre de «Piojos de las viñas.» El P. Fray Miguel Agustín, prior, en su tratado de los «Secretos de agricultura, casa de campo y pastoril», que tradujo de la lengua catalana á la castellana, y en la edicion que se imprimió en 1625 en Zaragoza, trae el siguiente remedio:

Para que las vides no crien piojos.

Las vides no criarán piojos si les untas la corteza del tronco con gordura de oso, y lo mismo hareis si untas de

la misma gordura el instrumento con que cortais los sarinientos en el tiempo de la poda; y otros dicen que con animalitos que se hallan en las rocas y las haceis hervir con aceite, y con estos dichos instrumentos en tiempo de la poda, no criarán ningun género de animalitos, ni la helada les hará daño. Tambien hace el mismo efecto ungiéndola con gordura de cabron, con sangre de ratones, ú con una mezcla de ceniza ungiada con aceite.

No seria nada extraño, que el aceite de que se trata sea el que se vende en Tarragona, pues que el libro de donde lo hemos copiado tambien tiene mas de 200 años.

(Correo de Barcelona.)

El *Coruñes* dá las siguientes noticias sobre la enfermedad reinante en Galicia: Pocas son las noticias que hoy podemos dar sobre el estado de la enfermedad reinante. Sin embargo como ellas son, aconsejan se sigan mirando con seriedad esa plaga que Dios se ha servido dejarnos. El lugar de Robianes muy poco de Villagarcía ha sido el último acometido segun carta que recibimos de Padrón. Los casos recientes de Rivadavia han ofrecido, segun tambien se nos dice, un carácter marcado de gravedad. Respecto á los lugares acometidos anteriormente, las cartas que tuvimos el domingo, pues ayer no recibimos ninguna, presentan el mal á via de recedente. Además hemos ocurrido algun caso en Lalín, pueblo situado al E. de la provincia de Pontevedra, y distante como 10 leguas del capital.

Los hechos que dejamos sentados anuncian esa marcha errante que á par de su benignidad, ha distinguido la enfermedad desde un principio. No parecerá mal, pues, continuemos haciendo la salga al encuentro en vez de aguardarla.

El *Paro de Vigo*, si se scepria artículo en que contesta al Sr. Negrol, y en el cual trae á colacion la enfermedad en Santander, como si en dicha ciudad hablase ya nadie de ella en tanto que aquí llevamos tres mesnada dice. En el *Astro de Galicia* llamamos el párrafo siguiente:

«Tenemos á la vista cartas de provincia de Pontevedra, y en ellas asegura que la enfermedad va despareciendo. En Carbados, punto en donde se habia estacionado el funebre viaje, no se conocian mas de nueve casos. El gobernador de la provincia no desahusa un momento para prestar todos los auxilios posibles.»

De la Arzúa nos dicen que la armada que recorre aquellas inmediaciones estuvo en Labacolla el día 1. La mayor parte gastan boinas y todos están perfectamente equipados. No habian á los pasajeros y solo les ena...

(Tribuno.)

Noticias estrangeras.

Despacho telegráfico eléctrico particular.

Paris 25 de febrero á las ocho de la mañana. El *Monitor* de esta mañana reproduce un artículo del *Tribuno* diciendo que Francia é Inglaterra permitirán que instigada Grecia

Rusia fomenta turbulencias en las provincias del imperio otomano; pero que en recompensa del apoyo que prestan á la Puerta las potencias occidentales procurarán obtener grandes concesiones en favor de los cristianos de Turquía.

Un despacho de Atenas del 16 del corriente, confirmado por otro de anteayer de Viena, anuncia que la rebelion de los griegos en Epiro va en aumento.

Se tienen noticias de Constantinopla del 13. La contestacion negativa de la Rusia era conocida ya.

Las escuadras seguan en el Bósforo. Varios vapores de ambas escuadras han escoltado un convoy turco que llegó á Varna el 16.

La Patria desmiente la toma de Khiva por los rusos.

ALEMANIA.

La correspondencia prusiana del 13 de febrero dice, que en la sesion del 29 de enero último la comision militar de la dieta germanica presentó su dictamen sobre el resultado de la inspeccion militar de los contingentes federales ordenada por la asamblea. La fuerza de los contingentes, entre los de activo servicio y los de reserva, es de 403,366 hombres, de los cuales 126,429 pertenecen al Austria y 266,647 á la Prusia. El material de Artilleria del sitio consiste en 250 piezas de las cuales 112 son cañones, 31 obuses, y 97 morteros. El material de puentes está compuesto de 466 pontones y 9 1/2 trenes á la Birago para una longitud de 5,039 pies. Estas fuerzas están divididas en 387 batallones, 409 escuadrones y 147 baterias, 38 1/2 de las cuales son de gruesa artilleria, 73 cuartos de artilleria montada y 37 y 3/4 de artilleria de á caballo con 1,122 piezas.

Cartas de comercio de Janina (Albania) aseguran, que en muchos puntos de Epiro ha habido serios movimientos insurreccionales.

Varias bandas de insurrectos se han reunido en Cinque-Porri, cerca de Arta. Interrumpen las comunicaciones regulares. El gobierno ha mandado contra ellas un destacamento de 1,000 hombres. Los negociantes de Arta se han refugiado al castillo. (Arta está á pocas millas de distancia de la frontera griega) Los rebeldes parecen tomar por pretesto la defensa de la fé ortodoxa. Han escogido esa localidad como base de operaciones contra la Albania y la Tersalia.

Dicese en Janina que desembarcarán tropas inglesas para sofocar el movimiento.

Un oficial griego se ha pasado á los rebeldes acompañado de algunos soldados de la frontera estos acontecimientos han producido grande efervescencia en el reino de Grecia.

Conflagracion en Nueva Orleans.

No cesan en los Estados Unidos las calamidades causadas por el fuego. A las 3 de la tarde del 4 del corriente se incendió en Nueva Orleans el vapor Charles Belcher que acaba de llegar de Nashville, y en poco tiempo fué destruido. Se comunicó el incendio á los vapores Natche, Mogon-Saxon, Grand Turk, Leath y Luna, que ardiéron con sus cargamentos y quince ó veinte negros que se hallaban á bordo. Los vapores Cairo y Sultana (en este

último se hallaba embarcada Me. Son tang) sufrieron tambien daños de consideracion, aunque afortunadamente pudieron apagarse pronto las llamas. La pérdida total se calcula de 700,000 á un millon de duros. Se cree que han perecido en las llamas de 50 á 60 personas.

Y no es esto todo. Como si una mano malvada guiase la tea incendiaria, al siguiente día 5, en la misma Nueva Orleans, se quemaron dos grandes almacenes en la calle de Chartres, que contenian mercancías por valor de unos 100,000 duros.

BELGICA.

Nuestro correspondiente de Bruselas nos escribe lo siguiente:

16 de febrero. Con gran disgusto se mira aqui la alianza con los Bonapartes. Cierta parte del clero es la única que sonríe á tal union, pues se causa del papel medio liberal que tuvo que hacer en este pais, para separarlo completamente de la Holanda, pueblo protestante, y desearia verlo bajo la ferula de un déspota. Esto sin perjuicio si no le sale la cuenta, de bendecir los arboles de la libertad, como en 1848.

Por la carta de Napoleon III á Nicolas, verán Vds. desvanecida la ligera esperanza de paz de que hablaban en el Parlamento británico, y que ha alimentado tantas ilusiones estos últimos dias en las bolsas.

Dicha carta fecha 29 de enero se ha publicado en el *Moniteur* del 14, es decir á los 17 dias, tiempo suficiente para saber que el ruso dijo *nones* al sobrino de su tío. Ahora durará tal vez algunas horas la ilusion de la guerra localizada, que es la única tabla de los naufragos de 1854, y que verán Vds. desaparecer, como las otras á que se han agarrado el año último. Lo gracioso es que repiten mil parruchas sin creerlas, como lo prueba que los fondos han bajado 20 por 100 los últimos diez meses y que se preparan á bajar mas aun.

La idea de que Austria y Prusia se uniesen á Francia é Inglaterra para hacer pasar á Nicolas por el ojo de una aguja (como decia en 1841 lord Palmerston de Luis Felipe), ha sido abandonada tambien; pero dicen ahora: Permaneciendo neutrales las potencias alemanas, la guerra no puede encenderse en Europa porque no tienen campo donde moverse y tendrian que hacer una guerra en el Danubio, de que luego se cansarian unos y otros: la Francia é Inglaterra, porque les costará un sentido sostener 80,000 hombres á tanta distancia: la Rusia, porque si bien puede proseguir años y años una guerra local que requiera de 200 á 250 mil hombres, como perderá sus escuadras, tendrá que socorrer sus ejércitos por medio de transportes terrestres á una distancia inmensa, pues los recursos de la Moldavia y Valaquia están agotados. Localizada así la guerra, alejada de la Europa, quieta y pacífica esta en su interior, pudiendo jugar á la bolsa, y no remiendo á la revolucion seguiremos perfectamente. Los pueblos tendrán paciencia, y cuando las tres naciones se cansen de pelear vendrá la paz y las ollas de Egipto.

Tal es el argumento de los que discurren con el cogote, ó con solo el bolsillo, y sin embargo muchos creen estas paparruchas, pero olvidan que á los ingleses no les conviene eso, y que desearo terminar pronto, como un pue-

blo que no se complace en la guerra, y que no le conviene doblar su deuda pública, mandará su escuadra al Báltico: lo que significa la insurreccion de los seis millones de polacos súbditos de la Rusia. Y como no se verán abandonados cual en 1831 y lidiando solos con la Rusia, los dos millones de polacos súbditos austriacos seguirán el impulso. Esta última parte de Polonia, la Galitzia, confina con la Hungría de que solo la separan los montes Karpatos: de manera que el crimen de Polonia y la catástrofe de 1840 en Hungría, hacen inseparables á las tres monarquías militares del Norte, y las mancomunadas á su pesar. La Hungría y Polonia formarán causa común para vengar el gran crimen del último siglo, la desmembracion, crimen que pesa sobre Francia é Inglaterra que lo consintieron.

Pero entre tanto que esto sucede, Napoleon III dará una amnistia, volverá los bienes ó su valor á los Orleans, y se seguirá la propagando que hacen el *Siecle*, la *Presse*, y algunos periódicos católicos de Francia, que se redactan á esto. Siendo tan malo Nicolás unámonos á Napoleon contra él. Los pueblos dirán no tenemos necesidad de elegir entre dos malos; nuestra causa no es la del uno ni la del otro: que se dividan despedazándose, y tanto mejor para que en su día no puedan resistir con tantos elementos como antes. Concluyo haciendo notar á Vds. que Napoleon no llama á Nicolás, ni primo ni hermano, que es como los reyes se denominan entre si: esto es porque el año pasado al anunciar el de Paris su Imperio, el otro no usó de dichas frases sacramentales como para decirle, *Vd. es otra cosa, mi buen amigo*, y ahora Napoleon, como buen corso se la devuelve.

(Clamor.)

RUSIA.

Este vasto imperio es el de mas estension que existe en el Orbe, ocupando grandes regiones de Europa y de Asia, y tiene cerca de una sexta parte de los habitantes del globo. Es 41 veces mayor que Francia y 138 veces mayor que el Reino Unido de Inglaterra, y todavía parece muy chico, á la ambicion de Alejandro que deseaba hacer de Francia un estrado para señoras rusas: de Inglaterra, puestos de pesca con caña y anzuelo; de España y Portugal un olivar para que producan aceite para las máquinas rusas; que quiere el Báltico para patinar, el Caspio para bañarse, el Mar Negro para palangana en que lavarse, el Norte Pacifico Océano para alberca para pescar, quiere toda la Tartaria para praderas para pastos de sus ganados, la Persia y la Georgia para viñas; la Turquía para jardin, la Polonia para hacienda de campo, la Finlandia y la Plandia para cazar reses, y todo el Norte de América para destierros y presidios de los pocos que quedan en los países dichos.

(Tribuno.)

Gacilla comercial.

MERCADOS ESPAÑOLES. Santander 18 de febrero.—Harinas.—Continúan en una paralización no vista de mucho tiempo á esta parte, siendo ya con esta tres semanas las que van trascurridas sin que apenas hayan proporcionado movimiento alguno á nues-

tro mercado. Tanto compradores como vendedores, permanecen todos á la expectativa de los sucesos políticos que se espera acaezcan en Europa de un momento á otro, para ver el efecto que puedan producir con respecto á cereales. Los tenedores de las harinas hacen todo lo posible por sostener sus precios resistiéndose á vender menores límites que los obtenidos en el mes anterior, no obstante la declinacion que progresivamente han estado experimentando últimamente en los mercados extranjeros, por lo que opinamos, que si las presentes circunstancias no varian indudablemente se pronunciará la baja de este polvo apesar de los esfuerzos que se hagan para impedirlo. Sus precios nominales por no haberse verificado transaccion alguna que sepamos en la presente semana son los siguientes: primeras 23 1/4 á 23 1/2 rs. arroba; segundas 20 1/2 á 21; y terceras 18 1/4 á 19 1/4.

Trigos.—Tambien se hallan enteramente encalmados, sin que en estos dias se hayan manifestado deseos de compra de ninguna especie por parte de estos especuladores, quienes se hallan pendientes de las noticias que nos vayan llegando de los mercados de Francia é Inglaterra, con la esperanza de que una reaccion favorable á dicho grano en los mencionados países de lugar á emprender nuevas operaciones con probabilidades de lucrar en ellas. Hoy, creemos se conseguirán por menos de 70 rs. en esta y 68 en Requijada, fanega de 90 libras.

Aguardiente de caña.—Ninguna partida ha recalcado en estos dias subiéndose sin embargo que estas para llegar muy en breve varios buques desde Vigo cuyos cargamentos se componen en parte de dicho liquido, por el que, no viniendo en cantidad excesiva, obtendrán probablemente sus recibidores sobre 68 ps. rs. pipa.

Aguardientes de Cataluña.—Estos espíritus obtienen muy buena estimacion en la actualidad en nuestro mercado, debido principalmente á que las entradas del presente invierno han sido poco abundantes, por cuya circunstancia, es de creer que los primeros cargamentos que se presenten en el puerto consigan sobre 78 á 79 pesos fuertes pipa, por el de prueba de Holanda, y de 73 á 74, por el anisado.

Acete.—Continua sumamente escaso en la plaza, sin que en la presente semana haya recalcado buque alguno con este liquido. En la Coruña habia varias partidas embarcadas con este destino, que de recalar todas á la vez, influirian notablemente para que decline de los elevados valores que conserva en la actualidad, pues las significantes existencias que hay en la plaza, se estan vendiendo de 71 á 72 reales arroba.

Jabon.—Ninguna transaccion de entidad ha ocurrido en la presente semana en dicha pasta, debido á la falta de entradas que hemos experimentado de un tiempo á esta parte y á que tampoco hay existencias en primeras manos del de Málaga, cuya clase es la mas preferida entre estos consumidores; su precio se debe cotizar en el dia á 40 reales arroba, y á 38 el de Mallorca. Los de Sevilla, Iruu y Cataluña, son de muy poca salida.

MERCADOS ESTRANGEROS.

Nueva York 9 de febrero.—Por el Asia.—Algodon.—Los avisos por el Asia recibidos el 31 de enero fueron conceptuados favorables, por cuyo

motivo ha habido buena demanda durante el curso de la semana, conduciendo un alza de 118 c. Sin embargo los llegados el sábado por el «Arabia» han suspendido el movimiento, siendo en consecuencia limitados los negocios el lunes y ayer: no solo se ha perdido el aumento dicho de la semana pasada, sino que las transacciones de ayer han establecido una baja de 118 á 114 c. Los compradores son pocos y los tenedores desean vender, con mas la escasez de las existencias de algodón de difícil venta previene exclusivamente una baja mas seria.—Harina, á precios de alza y extraordinariamente firmes, con buena demanda para la esportacion.

Havre 23 de febrero.—El algodón continúa encalmado y á precios flojos. Se han vendido hoy 700 balas. Un despacho recibido esta tarde por el telégrafo anuncia 6000 balas de ventas en Liverpool y precios en baja de 118 duros.

Paris 24 de febrero.—La uva de Málaga ha bajado de 1 á 2 francos; la de Corintio por contra ha subido de 10 francos, siendo además muy escasa. Los cursos de la almendra han declinado de 10 francos sobre todas las clases.

Londres 22 de febrero.—El azúcar se sostiene firmemente con buena demanda lo mismo el de nuestras colonias que el extranjero, pagándose por este precios extremos, siendo las ventas 3,119 cajas los arribos de graños son moderados, y el mercado ha estado bastante concurrido. Cursos el alza.

Burdeos 22 de febrero.—No se ha variado la situación de los azúcares y cafés, pues continúan sin provocar demanda. Tampoco ocurre particularidad alguna con la pimienta y las gomas Palo campeche corte de España á 12-25, á cuyo límite se han ajustado 16 mil kilómetros.

Hamburgo 21 de febrero.—El café está muy encalmado, habiéndose comprado en baja. Sin embargo, los tenedores casi nada ofrecen á la venta. (Diario de Barcelona.)

PALMA.

SUSCRICION

para los monumentos que han de erigirse á los ilustres patricios Argüelles, Calatrava y Mendizábal.

	Rs. vn.
Suma anterior.	4822
De varios pueblos de esta isla hemos recibido las cantidades puestas á continuación para la erección de los monumentos dichos.	
<i>Santa Margarita.</i>	
D. Francisco Morey y Bonet.	4
D. Martin Ribas, notario.	4
D. Gabriel Estelrich y Capó.	3
D. Cristóbal Fluxá.	1
D. Feliciano Fuster.	2
D. Esteban Ferriol Pro.	4
D. Francisco Luis Monjo.	4
D. Andres Alós, médico.	4
<i>Andraix.</i>	
D. Antonio Valent.	20
<i>Inca.</i>	
D. Lorenzo Mairata.	8
Total.	4879

Por el correo-vapor el *Mallorquin* llegado en la mañana de hoy de Iviza, hemos recibido comunicacion de nuestro corresponsal en la que nos da detalles de la despedida hecha al Excmo. Sr. Don Facundo Infante, que se efectuó como ya nos indicara acompañándole nuestros amigos políticos hasta á bordo del vapor en dos grandes lanchas con música y hachas de viento encendidas, vogando ambas colocadas á los costados de la lancha conductora del Senador progresista y entonando aquellas alegres tocatas. Tambien nos noticia quedar relegido Diputado provincial por aquel distrito el candidato ministerial D. Juan Palau de Comasema, quien ha obtenido como tal todos los esfuerzos de los Mirandistas. Sobre uno y otro extremo se estiende nuestro corresponsal en consideraciones que aun cuando muy oportunas, en fuerza de las circunstancias, nos consideramos privados de poder insertar su correspondencia. No dudamos se haga cargo nuestro corresponsal de la razon porque nos astenemos de publicarla.

Saliendose de su tono laudatorio, poca gracia tienen los chistes y humoradas andaluzas del *inteligente Balear*; de consiguiente juzgando no merece su nueva sapientísima réplica los honores de una formal contestacion, como siempre suele acontecer con sus muy estudiados escritos, tan solo le diremos que nos remitimos á lo dicho por nosotros anteriormente; advirtiéndole al periódico ayer reformista, hoy antireformista; antes Narvaista, Polaquista, despues Braburista y hoy Sarturista, y mañana... como siempre por excelencia ministerial que: *No hay plazo que no se cumpla ni deuda que no se satisfaga*, y que á cada cual le llega su San Martin.

Gaceta local.

BUENA FORTUNA.—Parece que dentro de muy pocos dias habrá en los salones del *Circulo Mallorquin*, una escogida academia de canto. No faltará concurrencia.

MEJORAS.—Se está reconstruyendo el piso del puente de *Tirador*, esta emienda habiase hecho necesaria, en vista del lastimoso estado en que se hallaba. Hay otros remiendos en aquellas inmediaciones que, aunque de poca monta, requieren igualmente ser atendidos.

REGRESO.—Hemos visto con gusto de nuevo entre nosotros, de vuelta de su excursión en Iviza, á la simpática artista Doña Amalia Sagristá; Cuán buena fortuna para el teatro de aficionados!

CONTESTACION.—Sobremañera extraño es el contenido del comunicado inserto

en el *Diario* de hoy y suscrito por N. N., tanto mas cuanto ya se habian dado verbalmente las esplicaciones convenientes al autor de los versos á que alude y que tal vez presenciara el mismo comunicante. En cuanto al segundo cargo relativo á otra publicacion poética que, se dice, insertó el *Genio* sin auencia de su autor; no ignorará tampoco el comunicante que nuestro editor puso al corriente, acerca de ella, á la parte interesada de cuanto habia sobre el particular, invitándole á que se tomara el trabajo de avistarse con quien la habia presentado á esta redaccion; de consiguiente ¿á qué viene ahora, y de un modo tan intempestivo, dicho *comunicado*, y por qué estos cargos hechos al editor? Por lo demas ha de saber el mencionado comunicante que no incumbe á la redaccion, averiguar quien es ó no el autor verdadero de las composiciones, sean en prosa ó en verso, presentadas, cuando estas lo son por personas que pueden responder de ellas.

CRONICA RELIGIOSA.



Santo de mañana.

SAN JUAN DE DIOS CONFESOR.

Nació en la villa de Montemayor del reino de Portugal. En su niñez se ejerció en el oficio de pastor, y á los veinte y dos años de su edad trocó el cayado por la espada sentando plaza de soldado; pero habiendo experimentado notables fracasos se volvió al oficio de pastor. Cuatro años despues tornó al ejercicio de las armas y pasó á Ungría á pelear contra los turcos. Acabada la guerra vino á España y vivió algun tiempo en el hospital de Ayamonte sirviendo á los pobres enfermos. Pasó á Africa á pelear en defeusa de la fe y establecido despues en Granada, el que habia sido pastor y soldado, vino con su gran piedad y misericordia á ser un gran siervo de Dios, padre de los pobres, espejo de virtud, y fundador de una religion hospitalaria conocida con el nombre del mismo santo. Murió año de 1550.

VARIACIONES ADMOSFERICAS.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
Ayer... 5 de la t.	8 grad.	28 p.	670 grad.
7 de la m.	5	28	672
Hoy... 12 del dia.	15	28	670

APECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ... 6 hs. 12 ms.
Pónese... á las ... 5 » 48 »
Hora que debe señalar el reloj al medio dia verdadero.
Las 12 hs. 11 ms. 15 s.



EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 5.
De Barcelona en 16 horas, vapor *Mallorquin*, cap. Estade, con 56 pas. efec. y balija.
Dia 6.
De id. en 2 dias laud san Jose, de 48 ton., pat. Miguel Sitges, con 7 pas., lastre y efectos.

Id. despachadas.
Dia 5.
Para Iviza vapor *Mallorquin*, cap. Estade, con 10 pas., lastre y balija.
Dia 6.
Para Barcelona laud *Cármén*, de 57 ton., pat. Jose Salleras, con 5 pas. y efectos.

AVISOS

En la tienda delante la capilla de Santa Eulalia nuevamente se ha recibido bacalao ingles irlandes, mollaras, desas y lenguado, todo fresco y de primera calidad: se vende
El ingles á 12 cuartos.
Irlandes á 14 id.
Mollaras á 15 id.
Lenguado de 2.ª 16 id.
Id. de 1.ª 17 id.

CURSO DE LENGUAS Inglesa y Francesa.

Quedan abiertos desde hoy bajo la direccion de D. Jaime Bosch y Bonet que vive frente el huerto del rey.
La circunstancia de haber adoptado para enseñanza de la primera de dichas lenguas ya célebre sistema de Robertson, introducido desde muy poco tiempo en esta capital, ofrece la ventaja de que el alumno no tiene que agotarse á la pesadez de las lecciones aprendidas de memoria, ventaja que reconoca todos los que hallándose á una edad algo avanzada no están ya acostumbrados á aquellos ejercicios, tanto mas cuanto que una vez sabidas por la práctica las 60 lecciones en que se halla dividido el sistema, ya se tienen los conocimientos necesarios para escribir y darse á entender perfectamente el expresado idioma.
Las lecciones de frances se darán de 4 á 6 de la tarde y las de ingles luego de rendido el número de seis alumnos de 6 y un cuarto y media de la noche, unas y otras todos los dias, mediante la retribucion de 30 reales mensuales las primeras y 40 las segundas.

El jueves próximo 9 de los corrientes á las siete de la noche, se rematará en la plaza de Cort si acomoda la postura la propiedad de tierra con sus casas rústicas urbanas y demas pertenencias, situada en término de esta ciudad junto al lugar de Vileta de pertenencias del predio son Eulalia que hace algun tiempo se está subastando; cuyo remate deberá verificarse, arreglándose al plan de condiciones que obra en poder del corredor Francisco Tomas.

En un predio cerca San Marcial apareció una perra perdiguera jorobada á cualquiera persona que se le haya extraviado que de las señas y se le entregará si es un perro, en esta imprenta darán razon.

Libreria de Gelabert, PLAZA DE CORT.

En el último correo se han recibido las siguientes:
Biblioteca universal:
La Biblia, hasta la entrega 109.
La Historia de España, hasta la 62.
El Diccionario castellano, hasta la 25.
El Conde de Monte-Cristo, hasta la 37.
Veinte años despues, continuacion de tres mosqueteros, hasta la 6.
La edad de oro, hasta la 8.
El Panteon universal, hasta la 8.
Los mártires de la libertad, hasta la 6.º tomo segundo.
D. Perrondo y Masalega, la 1.ª.
La Familia errante el primer cuaderno.
Los señores suscriptores á dichas obras podrán pasar á recoger sus entregas.

PALMA:
Imprenta de Pedro José Gelabert,
editor responsable.